

Le Programme de forums communautaires

Québec

Qu'est-ce qu'on peut bien faire d'eux ?

Organisateur : Montréal South-West Community Ministries

Date : le 18 mars 2005

Endroit : Montréal (Québec)

Le forum communautaire s'est tenu à Montréal le 18 mars 2004 dans un YMCA du centre-ville. Le forum d'une journée, qui a eu lieu dans le cadre de la *Semaine québécoise de la déficience intellectuelle 2005*, portait principalement sur les difficultés générales auxquelles on est confronté lorsqu'on travaille dans la collectivité avec des délinquants ayant une déficience intellectuelle.

Il s'agissait du premier forum tenu à l'intention de la communauté anglophone de Montréal. Il consistait en trois ateliers : la police, les tribunaux et les services juridiques; le service correctionnel; la collectivité, la libération conditionnelle et la probation. Quelque 50 personnes de la collectivité y ont assisté, notamment des représentants des services de police, des tribunaux, des services juridiques, du Service correctionnel du Canada et d'organismes du secteur privé et du secteur bénévole.

Le forum visait à trouver des solutions réalistes avec la collectivité afin de travailler avec des délinquants ayant une déficience intellectuelle. Au cours de ce forum, on a répondu à de nombreuses questions des participants et on a proposé des suggestions utiles, par exemple la participation d'avocats spécialisés en certains types de cas, l'élaboration de politiques, et le recrutement dans la collectivité de bénévoles formés afin de travailler avec des personnes ayant une déficience intellectuelle.

La réinsertion sociale des délinquants : le rôle important de la communauté haïtienne

Organisateur : Association des services de réhabilitation sociale du Québec (ASRSQ)

Date : le 29 mars 2005

Endroit : Montréal (Québec)

Dans le cadre de ce forum communautaire, qui a eu lieu à Montréal, on a voulu informer les leaders de la communauté haïtienne et le grand public des méthodes et processus correctionnels que l'on emploie pour aider les délinquants haïtiens à réintégrer la société. Environ, 32 personnes de la collectivité ont assisté au forum.

Le forum comprenait cinq exposés — le rôle et les programmes du SCC; la situation des délinquants haïtiens dans la collectivité; la libération conditionnelle; le rôle de la collectivité; et le témoignage d'un délinquant sur l'importance du soutien dont fait preuve

la collectivité durant la réinsertion sociale. Le forum comprenait également une table ronde et des groupes de discussion.

Au cours du forum, on a mis l'accent sur les besoins des délinquants, la diversité culturelle et la sécurité publique. En tout et pour tout, 60 p. 100 des participants ont indiqué avoir beaucoup appris pendant cet événement. Leur opinion du processus correctionnel dans son ensemble avait changé pour le mieux, et, aujourd'hui, ils font davantage confiance au système. Bien des participants se sont dits intéressés à l'idée de devenir bénévoles pour le SCC et ont voulu en savoir davantage sur les programmes du Service à l'intention des délinquants.

Ontario

Le système correctionnel du Canada et la sécurité publique dans les collectivités

Organisateur : Loyalist Township Community Policing

Date : le 17 novembre 2004

Endroit : Odessa (Ontario)

Le forum sur le système correctionnel du Canada et la sécurité publique dans les collectivités a été tenu le 17 novembre 2004. Environ 60 membres du grand public y ont participé.

Le forum avait pour but de sensibiliser la collectivité et d'écouter les préoccupations liées au système correctionnel et à la sécurité publique. Des employés du Service correctionnel du Canada, de la Commission nationale des libérations conditionnelles et de la Police provinciale de l'Ontario y ont présenté des exposés. On a aussi tenu une séance de questions et réponses au cours de laquelle on a remis aux participants des formulaires afin qu'ils rédigent, s'ils le désirent, leurs questions sur papier.

Il est ressorti des formulaires d'évaluation que la majorité des participants avaient l'impression d'avoir beaucoup appris au cours de ce forum et faisaient davantage confiance au système correctionnel du Canada. La plupart des participants ont précisé avoir assisté au forum dans le but de rencontrer et d'écouter des spécialistes et d'accroître leurs connaissances personnelles au sujet du système correctionnel. Des 23 personnes qui ont rempli le formulaire, 18 ont affirmé que le forum a répondu à leurs attentes. Les participants voulaient en savoir davantage sur deux sujets en particulier : le programme de justice réparatrice et la *Loi sur le système de justice pénale pour les adolescents*.

Le Forum communautaire sur la justice 2005

Organisateur : Spirit of the People - Aboriginal Support and Healing Centre

Date : les 1^{er} et 2 mars 2005

Endroit : Toronto (Ontario)

Le forum communautaire sur la justice 2005 s'est tenu les 1^{er} et 2 mars 2005 au Native Canadian Centre à Toronto, en Ontario. Il portait principalement sur le rôle des collectivités autochtones dans le système correctionnel et réunissait quelque 60 représentants d'organisations communautaires qui travaillent avec des clients autochtones.

Le forum, constitué de cinq ateliers - santé mentale; comment trouver son chemin dans le dédale des tribunaux; les collectivités Autochtones et la police des Autochtones; l'itinérance; la probation et la libération conditionnelle - a permis de fournir de l'information à jour et de tenir des discussions au sujet d'initiatives communautaires visant les Autochtones en milieu urbain lancées par des services correctionnels provinciaux et fédéraux, notamment des programmes communautaires destinés aux délinquants autochtones qui retournent dans un centre urbain.

Lorsqu'on a demandé aux participants de faire part de leurs commentaires et de leurs idées à propos du forum, ils ont été très enthousiastes et ils ont indiqué avoir apprécié entendre des exemples de réussite. Ils étaient reconnaissants d'avoir rencontré différentes personnes qui travaillent dans le domaine correctionnel. Ils étaient contents d'avoir été exposés à de nouvelles idées et inspirations. Enfin, ils étaient heureux d'avoir vu des gens se réunir pour discuter des affaires correctionnelles des Autochtones.

De la compassion pour les ex-délinquants

Organisateur : Maison Saint-Léonard

Date : le 5 mars 2005

Endroit : Windsor (Ontario)

Le forum communautaire sur la compassion pour les ex-délinquants a eu lieu le 5 mars 2005 à la Vineyard Community Church, à Windsor, en Ontario. Environ 80 personnes ont participé à cet événement, dont des aumôniers locaux, des dirigeants d'églises, des ex-délinquants et des familles de délinquants, des responsables d'organisations communautaires, des bénévoles ainsi que des membres de la collectivité.

Le forum mettait en vedette un orateur principal et un comité de quatre membres de la collectivité - trois ex-délinquants et un membre de la famille d'un délinquant - qui sont bénévoles au profit du Service correctionnel du Canada afin d'aider les délinquants à réintégrer la société. Les participants ont parlé de leurs expériences et de leurs réussites en tant que bénévoles, et ils ont souligné l'importance et la nécessité du travail bénévole auprès des délinquants. La Maison Saint-Léonard a fait part des possibilités de bénévolat aux participants.

Le forum a permis aux participants de comprendre les besoins des délinquants et la structure du système de justice pénale. Les commentaires des participants ont été très positifs, et on a recruté et formé 15 nouveaux bénévoles en mars 2005.

Prairies

Le partenariat pour une réinsertion sociale saine : répondre aux besoins de logement des délinquants libérés

Organisateur : Aumônerie communautaire de Saskatoon

Date : le 18 janvier 2005 et réunion complémentaire le 8 février 2005

Endroit : Saskatoon (Saskatchewan)

Le forum sur le partenariat pour une réinsertion sociale saine a eu lieu le 18 janvier 2005 au Comité central Mennonite et s'est penché sur le besoin de loger les délinquants nouvellement libérés. Environ 40 personnes de la collectivité ont participé à l'événement, notamment plusieurs organismes communautaires, des fournisseurs de services, des représentants du gouvernement et de l'appareil judiciaire ainsi que des responsables des services de police qui travaillent dans les domaines du logement et de la réinsertion sociale des délinquants.

Le forum comptait un atelier d'une journée auquel ont participé quelques conférenciers invités, et une réunion complémentaire a eu lieu quelques semaines plus tard. Cet événement visait à établir de nouveaux partenariats, à solidifier ceux qui existent déjà, à mieux faire connaître les besoins de logement des délinquants libérés, à inciter les participants de s'occuper de cette question et à créer un groupe de travail pour aller de l'avant avec ce dossier.

Le forum communautaire a permis d'accroître la compréhension du sujet, de fournir des possibilités de réseautage, de renforcer le processus de collaboration et d'inciter les participants à intervenir.

Pacifique

La libération de délinquants sexuels et la sécurité publique - une stratégie communautaire qui fonctionne

Organisateur : BC Crime Prevention Association (BCCPA)

Date : le 15 septembre 2004

Endroit : Surrey (Colombie-Britannique)

Le forum a eu lieu à l'hôtel Sheraton Guildford à Surrey, en Colombie-Britannique. Environ 70 membres de la collectivité ont participé à cet événement, dont des membres du service de police de la ville de Vancouver, des représentants du Service correctionnel du Canada (SCC), des représentants de la Commission nationale des libérations conditionnelles et des membres des Cercles de soutien et de responsabilité (CSR) - un groupe communautaire qui s'occupe de délinquants sexuels à risque élevé et ayant de très grands besoins qui retournent dans leur collectivité après avoir fini de purger leur peine.

On a discuté de trois sujets au cours de ce forum : les besoins des délinquants, la guérison et la réinsertion sociale ainsi que la sécurité publique. Le forum consistait en une série d'exposés suivis d'une période de questions adressées aux membres du comité.

Cet événement a suscité beaucoup d'intérêt parmi les participants. Nombre d'entre eux ont manifesté le désir de devenir bénévole dans un CSR et s'interrogeaient sur la possibilité de former des CSR dans de petites collectivités en collaboration avec le SCC. Les organisateurs ont déclaré que le forum était une réussite, mais qu'il y avait encore des doutes quant à la capacité d'assurer la sécurité du public lorsque des délinquants à risque élevé sont libérés dans la collectivité.